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Татьяна ГУСЕВА,
Николай ЧЕРНЯВСКИЙ

Александр Лукашенко
предлагает «представи�
телям всех политических
лагерей» сесть за «круг�
лый стол». «Без диалога с
оппозицией не получится
и разговора с Западом, у
которого деньги», � ком�
ментирует заявление
главы государства поли�
толог Александр Клас�
ковский.

«Хотите сражаться и бо
роться – пожалуйста: бори
тесь в открытой дискуссии»

– Я как глава государства
предлагаю всем здравомыс
лящим и любящим свою
страну людям, к какому бы
политическому лагерю они
ни принадлежали, сесть за
круглый стол, посмотреть
друг другу в глаза и реально
оценить, кто чего стоит и что
может сделать для эффектив

ного улучшения ситуации в
стране, – заявил Лукашенко
в понедельник в Минске на со
вещании педагогического ак
тива Беларуси, сообщает
interfax.by.

– Хотите сражаться и бо
роться – пожалуйста: бори
тесь в открытой дискуссии,
доказывайте свою правоту,
отстаивайте свою точку зре
ния. Но не через погромы и
не с оружием в руках. Подоб
ные действия будут пресе
каться незамедлительно, –
подчеркнул он и затем доба
вил: «Наша сила в единстве.
И будущее Беларуси нужно
решать не на площадях и бар
рикадах, а путем диалога,
нормального человеческого
разговора».

Оценку заявлениям главы
государства по просьбе «Салі
дарнасці» дал политолог
Александр Класковский.

– В целом понятно, что бе
лорусская власть делает это
предложение через «не хочу».
Власть готова выключить
фазу репрессий и искать об

щий язык. В данном случае
не столько с оппозицией,
сколько с Западом, – отметил
он. – Понятно, что без диало
га с оппозицией не получит
ся и разговора с Западом, у
которого деньги. И в частно
сти, кредиты на спасение
финансовой системы. Однако
я думаю, что белорусская
власть понимает при этом, что
основа основ – это освобожде
ние политзаключенных. О
чем говорить, пока люди в
тюрьмах? Скорее всего, пред
ставители оппозиции на этом
и акцентируют внимание,
когда будут реагировать на
это предложение.

Александр Класковский
при этом отмечает: опыт пре
дыдущих попыток «диалога»
подсказывает, что для властей
он будет всего лишь имита
цией.

– Вспомните времена Хан
са Георга Вика, который был
консультативным наблюдате
лем ОБСЕ в Беларуси и пы
тался сделать такой «круг
лый стол». В итоге он был вы

холощен, и даже те договорен
ности, которых достигли, в
частности о доступе оппози
ции к прессе, не были соблю
дены – власть не сдержала
свое слово, – напоминает по
литолог. – Поэтому недоверие
к предложениям властей со
стороны оппозиции велико.
Но, конечно, на диалог выхо
дить надо, потому что других
вариантов нет. Попытки че
рез уличные формы протеста
решить свои вопросы для оп
позиции и гражданского об
щества оборачиваются пла
чевно. Надо вести диалог и
возвращаться к азбучным ис
тинам политической жизни.

Александр Класковский
прогнозирует, что главным
условием участия оппозиции
в «круглом столе» будет осво
бождение политзаключен
ных.

– Подчеркну, что пока в
тюрьмах находятся люди,
которые осуждены по «делу
19 декабря», кощунственно
сидеть и, как ни в чем не бы
вало, смотреть друг другу в
глаза. Сначала надо освобо
дить политзаключенных.
Мне кажется, именно этого
будет требовать оппозиция,
потому что для них это дело
принципа.
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Кася ВИТУШЕВИЧ

В пятницу стало изве�
стно о прекращении уго�
ловного преследования в
отношении белорусской
журналистки Натальи
Радиной, лидера «Моло�
дых демократов» Олега
Корбана и экс�кандидата
в президенты Григория
Костусева.

Натальи Радиной о полу
чении письма сообщила по те
лефону мама, – поделилась
журналистка в своей статье на
сайте «Хартия 97». По словам
Натальи, она «на радостях го
това была бежать к белорус
ской границе», но затем вспом

нила, что после полутора ме
сяцев в тюрьме ей не вернули
паспорт. После консультации
с юристами, журналистка ре
шила пока не возвращаться из
Вильнюса, ведь закрытие
дела по статье о «массовых бес
порядках» не значит, что уго
ловное преследование прекра
щено полностью. Его могут
начать, например, по статье
342 УК («участие в групповых
действиях, нарушающих об
щественный порядок»), как
это было в случае Ирины Ха
лип, Анастасии Положанко,
Владимира Некляева, Павла
Северинца и др.

Уголовное дело по статье
«массовые беспорядки» пре
кращено и в отношении руко
водителя «Молодых демокра
тов» Олега Корбана, – сообща

ет Радыё Свабода. Теперь Олег
сможет более активно участво
вать в общественнополитичес
кой деятельности. Прекраще
ние дела позволит активисту
свободно перемещаться, ведь
подписка о невыезде к нему
больше не применяется.

Кроме того, в связи с от
сутствием состава преступ
ления прекращено уголов
ное преследование в отноше
нии экскандидата в прези
денты Григория Костусева.
Он обвинялся по делу о мас
совых беспорядках в Минс
ке 19 декабря 2010 года пос
ле президентских выборов.
С политика также снята
подписка о невыезде.

Григорий Костусев наде
ется, что власти прекратят
преследовать оппозицию.

— Думаю, што ўлады
самі разумеюць што яны
ўляпаліся вельмі моцна пе
рад сусветнай супольнас
цю. Але ў той жа час баяц
ца актывізацыі дзейнасці
палітычных партый, гра
мадскіх арганізацый, асо
баў, — сказал политик в
интервью «Еўрарадые».

Как писала «Салідар
насць», в четверг аналогичное
письмо получил лидер ОГП
Анатолий Лебедько.

Решение следователя
стало для политика неожи
данным. Анатолий Лебедь
ко восемь месяцев находил
ся в статусе политического
заложника, поэтому в бли
жайшее время он планиру
ет отправиться на встречи с
партийцами в регионах.
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Николай ЧЕРНЯВСКИЙ

Этим летом совер�
шенно незаметно про�
шла уже 17�я годовщина
избрания Александра
Лукашенко первым пре�
зидентом Беларуси. Ни�
каких намеков на праз�
днества и воодушевле�
ние у людей замечено не
было. А ведь в 1994 году
было совсем не так.

«Салідарнасць» вспоми
нает, каким он парнем был
– приводим слова Алексан
дра Лукашенко до его из
брания на высший государ
ственный пост и в первые
месяцы президентства.

***
Демократия и сегодня

под угрозой. Разве это де
мократия, когда мы даже в
Верховном Совете, высшем
законодательном органе
республики, начинаем да
вить то, что нам не нравит
ся… Сегодня уже нельзя
запрещать.

***
Если только что зародив

шееся в республике демок
ратическое движение потер

пит поражение – это станет
концом перестройки.
Нельзя допустить возврата
к прошлому.

***
Партийнобюрократи

ческая командная система
должна уйти с дороги и не
мешать нормальному, есте
ственному развитию чело
веческой жизни. Это мое
убеждение, и я никогда не
перестану действовать в
этом плане.

***
То, что происходит сегод

ня на государственном теле
видении… Вы же видите, что
происходит. Вранье идет,
сплошное вранье. Я не хочу
упрекнуть журналистов, ко
торые там работают. Они про
сто задавлены. Вы же знаете,
что сегодня устроили реор
ганизацию государственно
го телевидения. Если ты не
благонадежен – с тобой кон
тракт не заключают.

***
Что это за дикость? Это

же пещерная политика в го
сударстве. Средства массо
вой информации просто на
силуются. Журналисты бо
ятся – они же тоже люди.
Когда я на своей шкуре ис
пытал вот это давление и

отсутствие всякой возмож
ности иметь вот это окно в
мир, я убедился, что теле
видение надо иметь и него
сударственное, и государ
ственное, и коммерческое.
Я, будучи президентом,
если так случиться, никог
да не буду зажимать это.

***
За многие годы тотали

тарного правления, плани
рования экономики людей
отлучали от земли, от
средств производства. Урав
ниловка во всем сделал свое
дело. Многих устраивает ни
за что не отвечать, ничего не
иметь, но получать необхо
димый минимум для про
жития.

***
Я уверен, что через не

которое время мы всетаки
придем и в Белоруссии к
цивилизованному отноше
нию к человеку, желающе
му иметь землю и работать
на ней. Но снова теряем вре
мя, снова усугубляем в ду
шах людей неверие в воз
можность изменить жизнь
к лучшему.

***
Надо помнить, что эконо

мический популизм гораз
до опаснее политического.

***
Без независимой прес

сы настоящей демократии
быть не может.

***
Прежде всего, ответ

ственность, помоему, дол
жна быть персональной.
Есть в государстве высшее
должностное лицо – Пред
седатель Верховного Совета.
Ему и держать первым от
вет.

***
(Отвечая на вопрос о

том, что белорусское зако
нодательство не предус
матривает создания жест
кой вертикальной струк
туры президентской влас
ти.)

Права президента опре
делены Конституцией Рес
публики Беларусь. Думаю,
что этих прав будет доста
точно для реализации про
граммных целей.

***
Я не буду диктатором.

Это честно.
В материале использова

ны интервью Александра
Лукашенко газетам «Знамя
юности», «Советская Бело
руссия», «Могилевские ве
домости», «Звязда» и «Рос
сийской газете».
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Мікола ЧАРНЯЎСКІ

Змітру Дашкевічу
могуць павялічыць
тэрмін зняволення да
двух год, заявіла на прэс�
канферэнцыі 30 жніўня
намесніца старшыні
«Маладога фронта» На�
ста Палажанка. На дум�
ку праваабаронцаў, суп�
раць палітвязня ўжыва�
юць катаванні: не даюць
спаць уначы і змяшчаюць
у камеры з нізкай тэмпе�
ратурай.

Як паведаміла Наста Па
лажанка, 24 жніўня са
Змітром Дашкевічам у Го
рацкай калоніі №9 нарэшце
змог пабачыцца яго адвакат.
Яны размаўлялі праз шкло з

дапамогай мабільных тэле
фонаў.

Палітвязень мяркуе, што
супраць яго рыхтуюць новую
крымінальную справу па ар
тыкуле 411 КК РБ, якая пра
дугледжвае павялічэнне тэр
міну зняволення ад году да
двух.

Сведчыць пра гэта тое,
што па стане на 24 жніўня
Зміцер больш за 8 разоў быў
падвергнуты адміністратыў
ным спагнанням. Палітвя
зень сцвярджае, што рапар
ты на яго складаюцца шля
хам розных правакацый.

Так, намеснік начальніка
па аператыўнарэжымнай
працы Аляксандр Лапатка
неяк забараніў Дашкевічу
спаць у начы і прымусіў усю
ноч стаяць на нагах. А на ра
ніцу ў здзеклівым тоне пра
панаваў ісці на працу.

Зміцер, які ледзь стаяў на
нагах, ад гэтага адмовіўся, і
ў чарговы раз быў падверг
нуты спагнанню і карцэру.

На думку дырэктара
інфармацыйнаасветніцкай
установы «Платформа» Анд
рэя Бандарэнкі, ускосным
доказам падрыхтоўкі новай
крымінальнай справы ёсць і
тое, што палітвязень знаход
зіцца ў памяшканні камер
нага тыпу (ПКТ).

Дзеянні, якім падвярга
ецца Зміцер Дашкевіч, пра
ваабаронцы называюць ката
ваннямі.

Так, у ШЫЗА і памяш
канні камернага тыпу (ПКТ),
дзе знаходзіцца Дашкевіч,
спаць уначы зза вельмі
нізкай тэмпуратуры амаль
немагчыма. У прыватных
лістах сябрам Зміцер адзна
чыаў: «Галоўнае перажыць

міжсезонныя халады, калі ты
гадзіну спіш – а паўгадзіны
адсіскаесся, разганяючы
кроў па жылах». У летні час
ён папрасіў нявесту Насту
Палажанку перадаць яму
пальчаткі.

– Тое, што адбываецца са
Змітром – катаванні. Гэта
грубае парушэнне правоў ча
лавека, – лічыць Андрэй
Бандарэнка.

– Адміністрацыя калоніі
не тое, што не адчувае за са
бою нейкі кантроль, а дазвя
ляе сабе беззаконнасць і бяс
чынства, – упэўнена Наста
Палажанка. – У мяне адчуван
не, што Змітра Дашкевіча спе
цыяльна накіравалі ў Горац
кую калонію №9. Як я зразу
мела з лістоў Змітра, увесь той
жах, які адбываецца ў калоніі,
з’яўляецца там нормай.

Наста Палажанка і права
абаронцы спадзяюцца, што
Генпракуратура, нарэшце,
адрэагуе на інфармацыю,
што паступае з калоніі, і рас
пачне праверку.
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Сказал Александр
Лукашенко, обращаясь к
банкирам. В свой 57�й
день рождения белорус�
ский руководитель про�
вел совещаниие по вопро�
сам социально�экономи�
ческого развития, на ко�
тором сделал ряд важ�
ных распоряжений. В
частности, что «рыноч�
ный курс белорусского
рубля будет определен в
середине сентября».

«Рыночный курс бело-
русского рубля будет опре-
делен в середине сентября
на дополнительной сессии
торгов на валютной бирже»

– Всем желающим ку
пить валюту, от чего аж сто
нет наше население, особен
но в Минске, такая возмож
ность будет предоставлена,
– сказал Александр Лука
шенко, сообщает «БЕЛТА».

По словам главы госу
дарства, в этих целях он
согласился с предложени
ем Национального банка
об открытии с середины
сентября дополнительной
сессии торгов на валютной
бирже, на которой можно
будет свободно купить и
продать доллары, евро,
российские рубли и дру
гую валюту.

– Весь валютный спрос
и предложения будут
сконцентрированы на ва
лютной бирже, – сказал
он.

Обращаясь к руковод
ству правительства и Нац
банка, Александр Лука
шенко подчеркнул, что оно
должно жесточайшим об
разом взять под контроль
работу валютнофондовой
биржи. А также, что на ос
новной сессии валюта бу
дет продаваться только
для оплаты за поставляе
мый природный газ, элек
троэнергию и другие нео
тложные платежи, с тем,
чтобы это было сдержива
ющим фактором роста
цен.

– Все обменные пункты
банков после открытия до
полнительной сессии обяза
ны проводить свободную
продажу валюты по рыноч

ному курсу, – подчеркнул
он.

«Курс белорусского руб-
ля будет определяться спро-
сом и предложением»

– Курс белорусского
рубля будет определяться
спросом и предложением,
как любой товар. Мы искус
ственно поддерживать курс
не планируем, – заявил гла
ва государства.

Вместе с тем Александр
Лукашенко отметил, что
комитет Госконтроля и пра
воохранительные органы
должны поставить жесткий
заслон спекулянтам, кото
рые в настоящее время ис
кусственно нагнетают обста
новку.

– Это касается и средств
массовой информации. За
это отвечает Администра
ция Президента, – подчер
кнул он.

Также он потребовал от
Нацбанка ежедневно отсле
живать ситуацию и при не
обходимости вмешиваться,
сбивая спекулятивные ата
ки.

– Средства для этого
есть, – заверил он.

Отменены льготы по
обязательной продаже ча-
сти валютной выручки

Подписан соответствую
щий указ.

– В целях обеспечения
необходимого объема про
даж на основной сессии ва
лютной биржи я подписал
указ, отменяющий всякие
льготы по обязательной про
даже валюты, – заявил
Александр Лукашенко. –
Все обменные пункты бан
ков после открытия допол
нительной сессии обязаны
проводить свободную прода
жу валюты по рыночному
курсу.

Будет введена электрон-
ная система учета покупки
валюты

В Беларуси не позднее
октября 2011 года будет
введена электронная сис
тема учета покупки валю
ты. Лукашенко поручил
Нацбанку не позднее ок
тября ввести электронную
систему учета покупки
валюты по паспорту, по
каждому покупателю пер
сонально, как это суще
ствует во многих странах

мира, в том числе в Рос
сии.

– После того, как этой
валюты нахватаются, образ
но говоря, все, кому она нуж
на, курс укрепится до рав
новесного. Так было во всех
государствах. И мы это обес
печим. Ресурсы для этого
есть, – подчеркнул он.

По его словам, весь про
цесс выхода на равновесный
курс не займет много вре
мени.

В Беларуси будет обеспе-
чена возможность перевес-
ти рублевые вклады в бан-
ках в валютные

– Если ктото захочет
перевести свои рублевые
вклады в валютные, то та
кая возможность должна
быть предоставлена. Не
надо ограничивать населе
ние ни в чем, – сказал Лу
кашенко.

В то же время он подчер
кнул, что Национальному
банку следует организовать
свою работу таким образом,
чтобы населению при этом
не надо было снимать рубли
из банка, идти в обменный
пункт и приобретать валю
ту, все должно быть сделано
на месте. Однако Александр
Лукашенко не советует кон
вертировать вклады. Он на
помнил, что банки уже сей
час предлагают высокую
доходность по вкладам по
белорусским рублям. По его
словам, в ближайшее время
доходность таких вкладов
станет еще выше.

Он обратил особое внима
ние на экономические про
цессы, происходящие в
мире:

– Посмотрите, что тво
рится с евро и долларом.
Сегодня озабочены все: что
делать с напечатанными зе
леными бумажками. Смот
рите, чтобы вы не остались
со своими евро и доллара
ми в кармане, под подуш
кой, под матрасами, в гара
жах, в банковских ячейках
и со своими интересами, на
нас потом не обижайтесь. Я
вас предупредил. Мы отве
чаем за свою национальную
валюту и будем ее всячески
поддерживать.

Лукашенко отметил,
что, по оценкам Нацбанка,
у населения Беларуси на

руках находится свыше $ 7
млрд.

– В связи с этим пору
чаю Национальному банку
создать такие экономичес
кие условия, чтобы люди
сами принесли деньги в бан
ковскую систему. Если это
поможет делу, готов рас
смотреть вопрос и об амнис
тии капитала, – сказал он.

Лукашенко требует на-
вести порядок в банковс-
кой системе, где присут-
ствует «много алчности»

Он потребовал навести
порядок в банковской сис
теме и призвал банки по
мочь правительству и Нац
банку стабилизировать си
туацию в стране.

– Не дай бог вы вместе
с правительством и Наци
ональным банком не стаби
лизируете финансовую
ситуацию. Раздевайтесь,
напрягайтесь и начинайте
работать, – заявил Лука
шенко, обращаясь к бан
кирам, присутствующим
на совещании по социаль
но– экономическим вопро
сам.

При этом он подчерк
нул, что для него “не будет
разницы: это государствен
ные банки, частные или с
иностранным капиталом.
Надежда Андреевна (Ерма
кова – глава НББ), попроси
те, чтобы банкиры помогли
не только советом, но и фи
нансово”, сообщает
interfax.by.

Лукашенко требует от
частного бизнеса поделить-
ся своими сверхдоходами
с государством

– Все доходы от роста цен
направим на меры социаль
ной поддержки. Это касает
ся как бюджета, так и ком
мерческих организаций.
Там, где образовались
сверхдоходы, эти сверхдо
ходы должны быть изъяты,
– отметил глава государ
ства. – Бизнес, частные
предприятия должны под
ставить государству плечо.

По его словам, все сред
ства, полученные за счет
“избыточного роста цен во
всех сегментах экономики,
будут собраны в специаль
ный фонд и отправлены лю
дям – малообеспеченным,
многодетным семьям, де
тям”.

– Хочу напомнить, что
социальная ответственность
бизнеса – это не лозунг, а
руководство к действию, –
заявил президент.
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Татьяна ПТИЦЫНА

Надежды на глазах
беднеющих белорусов на
то, что Александр Лука�
шенко предпримет хоть
какие�то шаги по выходу
из валютного кризиса, не
оправдались.

«Ситуацию на валютном
рынке стабилизируем в тече-
ние 1,5-2 месяцев»

Глава Беларуси заявил,
что ситуация на валютном
рынке будет стабилизирована
в течение 1,52 месяцев, дей
ствия правительства и Наци
онального банка в этой связи
будут объявлены на следую
щей неделе.

— Полторадва месяца у
нас на стабилизацию на ва
лютном рынке. Полностью.
Чтобы население не просто
слушало, верило или не вери
ло, а поверило, что курс, кото
рый определен, будет действо
вать и дальше, и ситуация бу
дет развиваться в этом направ
лении, которое будет обозна
чено президентом, — пообе
щал Лукашенко.

По его словам, во вторник
среду все будет сведено в один
документ и вынесено на уро
вень президента. На следую
щей неделе Лукашенко объя
вит людям, как будут действо
вать правительство и Нацио
нальный банк в этой ситуа
ции.

Напомним, что 16 апреля
Александр Лукашенко обе
щал выровнять ситуацию по
валюте «сегоднязавтрапосле
завтра». 12 мая давал на реше
ние валютных неурядиц ме
сяцдва, а в июне обещал «ус
кориться» в решении этой
проблемы.

Также Лукашенко заявил,
что «поручил Комитету Гос
контроля, силовым структу
рам, изучить ситуацию по воз
врату валютной выручки в
страну».

— Коегде уже начали
шалить, гдето выручку оста
вили. Если такие факты будут
обнаружены — мало не пока
жется, — подчеркнул прези
дент.

Интересно, что Нацио
нальный банк Беларуси счи
тает иначе: что существую
щий официальный обмен
ный курс белорусского рубля

соответствует текущим эконо
мическим условиям.

Об этом говорится в опуб
ликованном аналитическом
обозрении основных тенден
ций в денежнокредитной
сфере, которое регулярно го
товит Нацбанк.

— Новое центральное зна
чение рублевой стоимости
корзины (доллар США, евро
и российский рубль) соответ
ствует текущим экономичес
ким условиям и является эле
ментом реализуемой прави
тельством и Национальным
банком макроэкономической
корректировки, направлен
ной на выравнивание вне
шних дисбалансов и стабили
зацию ситуации на внутрен
нем валютном рынке, — при
водит цитату из обозрения
Нацбанка interfax.by.

Эксглава Национального
банка Станислав Богданкевич
предполагает, что действия
Нацбанка могут привести к
дефолту банков.

«Никакого заморажива-
ния вкладов населения не бу-
дет»

Александр Лукашенко за
явил, что не допустит никако
го замораживания банковс
ких вкладов населения.

— Никакого заморажива
ния вкладов населения нам
нет необходимости делать.
Это ведь ничего не даст, —
сказал глава государства. —
Начинают опять нам подбра
сывать гнилье, пятая колонна
наша, да и изза пределов,
мол, завтрапослезавтра нач
нут замораживать вклады.
Вот чего я вам не советую де
лать и категорически запре
щаю, так это этого.

«Рост цен не так страшен.
Индексирование пособий,
пенсий, стипендий и зарплат
продолжится»

По словам Лукашенко, в
стране будет продолжена по
литика индексирования посо
бий, пенсий, стипендий и зар
плат на рост инфляции и цен.

— И хотя нас критикуют
за то, что мы увеличили пен
сии и индексировали зарпла
ты, но такая политика необхо
дима, и она будет продолже
на, — передает слова Лука
шенко «БЕЛТА».

По его мнению, рост цен
не так страшен, поскольку эти
деньги все равно так или ина
че останутся у предприятий.

Гораздо важнее — хватает ли
денег у населения для того,
чтобы прокормить себя и свою
семью, созданы ли в стране
условия для того, чтобы насе
ление могло заработать эти
деньги. — Способно ли насе
ление при том, что мы имеем
хороший объем производства
молока и мяса, других продук
тов, сегодня нормально питать
ся? — задался вопросом Лука
шенко. — Хватает ли у насе
ления для этого денег? Я не
говорю при этом, что надо выб
росить массу денег, как это
было ранее. Деньги надо зара
ботать. Но создали ли мы ус
ловия для того, чтобы человек
мог заработать столько денег,
чтобы прокормить себя и свою
семью?

Президент потребовал от
правительства доложить, все
ли рычаги социальной под
держки населения задейство
ваны, и в первую очередь —
малообеспеченных граждан.

Лукашенко не будет зак-
рывать границу с Россией из-
за вывоза товаров

Александр Лукашенко за
явил, что белорусские власти
не намерены закрывать грани
цу для того, чтобы стабилизи
ровать ситуацию на потреби
тельском рынке.

— Мы находимся в едином
экономическом пространстве с
Российской Федерацией, да и
украинская граница у нас не
на замке. Закроем мы комуто,
завтра закроют и нам. Поэто
му говорить о том, что завтра
милиция, пограничники с та
моженниками, станут на гра
нице цепью и никого не пус
тят — это полная дурь.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА:
«ЛУКАШЕНКО ОБЕЩАЕТ
КАК ПСИХОЛОГ, А НЕ КАК
ПОЛИТИК»

Руководитель аналитичес
кого центра «Стратегия» Лео
нид Заико считает, что подоб
ные обещания делаются не в
экономическом ключе, а в пси
хологическом. Иначе нас ждет
полное разложение денежной
политики.

— Это политические заяв
ления, но они уже стали сла
быми по своей выразительно
сти, — считает экономист. —
Стабилизировать валютный
рынок обещают с апреля. Без
результатно. Практически в
Беларуси подорвана вся де
нежная политика. Белорус

ский рубль стал суррогатом,
поэтому все заявления воспри
нимаются в контексте невы
полнимости их в основе. Ког
да курс на черном рынке был 4
000 рублей за доллар, заявля
ли о том, что его стабилизиру
ют: он вышел на 6 000. Сказа
ли, что в конце августа при
мут эпохальное решение, а
тем временем курс достиг 8
000 рублей. Теперь требуется
полторадва месяца, и курс
будет 10 или 12 000. Это уже
полное разложение денежной
политики. К сожалению, пра
вительство и Нацбанк оказа
лись недееспособными.

Лукашенко не спешит
действовать, когда с каждым
днем рубль девальвируется, по
нескольким причинам.

— Первый момент – ниче
го сделать не могут: нет валют
ных резервов. Как принято го
ворить: начали жить хорошо
– деньги закончились. Он дол
жен искать их у россиян, ве
несуэльцев, катарцев, у пол
ковника Кадаффи, — сказал в
беседе с корреспондентом «Са
лідарнасці» Леонид Заико.
Второе – он. Специалистов в
области макроэкономики в
правительстве нету.

Кому может быть выгоден
обвал рубля? Может быть, в
Беларуси обрушили обмен
ный курс, чтобы полностью
девальвировать весь капитал
нашего бизнеса, сделать его
нищим и полностью снизить
стоимость активов предпри
ятий при приватизации и по
дешевке распилить между
собой собственность. Я бы не
хотел, чтобы причина была
в этом. Но судя по тому, что
происходит, действительно,
и население, и белорусский
бизнес делают нищими.
Кстати, я могу поздравить
профессоров экономики бе
лорусских университетов.
Теперь у них пенсия будет
90 долларов. Это настоящий
профессорский результат.
Они все молчат, обратите
внимание. Все экономисты
в университете, в Академии
наук молчат. Молчание яг
нят. Их опускают, а они мол
чат. Поэтому через полтора
два месяца все стабилизиро
вать, это несерьезно для де
нежной политики. Стабили
зация должна проходить в
течение недели — десяти
дней.
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Ситуация на валют�
ном рынке Беларуси бу�
дет стабилизирована
через полтора�два меся�
ца, заявил в четверг
Александр Лукашенко
на совещании об акту�
альных вопросах соци�
ально�экономического
развития страны. Поче�
му конкретные меры по
решению валютной про�
блемы не приняты уже
сейчас?

Экономист Сергей Чалый
недоумевает, почему реше
ние о стабилизации валютно
го рынка опять откладывает
ся. С затягиванием принятия
конкретных решений ситуа
ция, по мнению эксперта, бу
дет только усугубляться.

— Ждать дальше нет ни
какого смысла. Уже сегодня
нужно снять все администра
тивные ограничения, допус

тить абсолютно всех на еди
ную сессию на Белорусской
валютнофондовой бирже и
смотреть по итогам торгов: тот
курс, который будет баланси
ровать по спросу и предложе
нию, и делать официальным.
Достаточно снять запреты, и
все будет работать, — убеж
ден Сергей Чалый. — Не нуж
но придумывать схем, как бан
кам по запросам выдавать ва
люту на социальные цели, не
надо изобретать распредели
тельные механизмы. Бояться
уже нечего. Ситуация тако
ва, что снявши голову, по во
лосам не плачут.

Как прогнозирует экс
перт, если ничего в эконо
мике структорно не поменя
ется, то дальше будет толь
ко хуже.

— Получим более высо
кий курс, еще более высо
кий уровень цен, — предуп
реждает Сергей Чалый.

Политолог Валерий
Карбалевич связывает но
вые обещания президента о
стабилизации валютного

рынка через полторадва
месяца с тем, что нынешнее
положение вещей представ
ляется для Лукашенко
меньшим злом с точки зре
ния социальной и полити
ческой стабильности.

— Лукашенко и его бли
жайшее окружение счита
ют, что основой стабильнос
ти Беларуси является работа
крупных промышленных
предприятий. Пока они ра
ботают и работники получа
ют зарплату, социальной ста
бильности, в принципе, ни
чего не угрожает. А то, что
обвалился частный бизнес,
связанный, прежде всего, с
импортом, то этим можно
пожертвовать, это не опасно,
 пытается понять логику ре
шений властей эксперт. –
Страшно, если рабочие вый
дут на улицы. Поэтому зада
ча государства – обеспечить
функционирование крупных
промышленных предприя
тий. Для этого надо, чтобы го
сударство регулировало ва
лютные потоки.

Как отмечает политолог,
средний класс — это не
электорат Лукашенко, и в
данном случае белорусский
президент готов им пожер
твовать.

— Отпускать белорус
ский рубль в свободное пла
вание, вводить рыночный
плавающий курс власти не
решаются, потому что тог
да это будет означать еще
одну девальвацию, новый
всплеск роста цен со всеми
вытекающими отсюда нега
тивными последствиями,
— говорит Валерий Карба
левич.

Исходя из всех этих ус
ловий, сохранение суще
ствующего статускво,
распределение той неболь
шой части валюты, кото
рая пока есть, между госу
дарственными предприя
тиями с помощью биржи
– оптимальный вариант
для властей, меньшее зло
для поддержания социаль
ной стабильности, отмеча
ет эксперт.
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Данное решение со�
держится в постановле�
нии Минэкономики
N137, размещенном на
сайте Национального
центра правовой инфор�
мации.

Так, согласно постанов
лению, при формировании
отпускных цен на мясные
полуфабрикаты, реализу
емые на рынках и ярмар
ках сельхозорганизация
ми, фермерскими (крес
тьянскими) хозяйствами,
мясоперерабатывающими
организациями, занима
ющимися производством
скота и мяса, и организа
циями потребительской
кооперации, предельные
максимальные отпускные
цены на мясо не применя
ются. Таким образом,
цены на мясные полуфаб
рикаты формируются сво

бодно, сообщает
interfax.by.

Ранее при реализации
на рынках мяса и мясных
полуфабрикатов применя
лись розничные цены, сфор
мированные исходя из цены
закупки, установленного
механизма формирования
дифференцированных роз
ничных цен при разделке
мяса по сортам и на мясные
полуфабрикаты. При этом
розничные цены на мясо и
мясные полуфабрикаты не
должны были превышать
более чем на 10% цены,
сформированные организа
циями торговли потреби
тельской кооперации при
разделке мяса потушного,
закупленного по предель
ным максимальным отпус
кным ценам

Минэкономики: Рост
цен продолжится

Начальник главного уп
равления макроэкономи

ческого анализа и прогнози
рования Министерства эко
номики Антон Долговечный
26 августа на брифинге в
Минске заявил: ведомство
считает, что основания для
дальнейшего роста цен со
храняются, сообщает Бела
ПАН.

Одним из основных фак
торов, который ведет к рос
ту цен, он назвал множе
ственность курсов белорус
ского рубля.

– Имеет место множе
ственность курсов, валют
ный рынок фрагментиро
ван, и мы реально не знаем
курса, по которому прово
дятся сделки. Нет четких
ориентиров ни для рынка,
ни для нас, — заявил Дол
говечный.

Такая ситуация, отме
тил он, формирует значи
тельные инфляционные
ожидания. «По состоянию
на середину августа цены

выросли с начала года на
45,8% и далеко вышли за
пределы прогнозных пара
метров. Мы предполагаем,
что рост потребительских
цен будет продолжатся» —
сказал начальник главного
управления.

В настоящее время, со
общил представитель Минэ
кономики, правительство и
Национальный банк выраба
тывают подходы по выходу
на единый курс. При этом
Антон Долговечный подчер
кнул: сдерживать цены ад
министративно экономи
чески нецелесообразно.

– Ограничение цен — не
является чемто хорошим.
Ценовые ограничения уби
вают малый бизнес, — по
яснил он.

По мнению Долговечно
го, снижения цен следует
достигать за счет рыночных
механизмов, а именно —
конкуренции.
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ГГГГГенадзь Бура/кін: «Уенадзь Бура/кін: «Уенадзь Бура/кін: «Уенадзь Бура/кін: «Уенадзь Бура/кін: «Усе ведалі,се ведалі,се ведалі,се ведалі,се ведалі,
што я «кадр» Пятра Машэрава»што я «кадр» Пятра Машэрава»што я «кадр» Пятра Машэрава»што я «кадр» Пятра Машэрава»што я «кадр» Пятра Машэрава»
Руслан ГАРБАЧОЎ

Паэту Генадзю Бу�
раўкіну 28 жніўня спаў�
няецца 75 год. Чым не
нагода для размовы пра
яго багатую твор�
часць? Але з адным з
«зуброў» беларускай
літаратуры мы гута�
рылі пра іншае – пра не
менш багатае на падзеі
жыццё. У тым ліку пра
тое, які «грэх» быў за ім
у сувязі з імём Быкава,
чаму на яго толькі ў ЦК
КПСС тройчы пісалі
даносы і як яго падвёў
Вячаслаў Кебіч.

– Генадзь Мікалаевіч,
чым вам запомніліся
гады фашысцкай акупа-
цыі – гады вашага дзяці-
нства?

– Жылі мы на тэрыто
рыі Расонскага раёна.
Бацька пайшоў на фронт, а
мы з мамай засталіся. У на
ваколлі ведалі, што бацька
– камуніст, і немцы маглі
нас расстраляць. Але вай
на між іншага паказала і
людскую дабрыню, і бела
рускі характар: нас ніхто
не прадаў.

Найбольш запомнілася
з вайны страшнае. Ужо на
прыканцы акупацыі ў вёс
ку прыехалі карнікі з палі
цаямі, сагналі жыхароў у
лазню і забілі яе цвікамі.
Нас павінны былі спаліць.
І раптам дзверы з таго боку
ўзламалі, а ў іх стаў сівы
немец і махаў нам рукамі.
Мы ўскочылі і кінуліся ў
лес. Гэта быў урок на ўсё
жыццё: і сярод ворагаў
ёсць людзі...

Сям’і нашай пашчасці
ла: бацька выжыў, вярнуў
ся, хоць і інвалідам.

– Вядома, што ў вас
былі добрыя адносіны з
Машэравым. Чым растлу-
мачыце яго добрае стаў-
ленне да вас?

– Папершае, мы з ім
землякі: перад вайной ён
працаваў у Расонскім раё
не. Яму, відаць, было пры
емна, што я адтуль. Па
другое, думаю, яму ў не
чым падабаўся мой харак

тар, магчыма, ён бачыў ува
мне сябе маладога. Я не ба
яўся выступаць, гаварыў
адкрыта.

Дастаткова доўга я пап
рацаваў каля высокіх чы
ноўнікаў і скажу, што ра
зумнаму кіраўніку халуі
не падабаюцца, а яршыс
тыя людзі падабаюцца,
яны хочуць перацягнуць іх
на свой бок.

Патрэцяе, я ў свой час
актыўнічаў у камсамоле. А
Машэраў некалі быў пер
шым сакратаром ЦК кам
самолу, відаць, яшчэ і
таму ён мяне заўважыў. І
ўсё ж тое, што ён зрабіў пры
маім прызначэнні ў 1968
годзе ў «Правду», для мяне
было нечакана і нават не
зусім зразумела, хаця
вельмі дорага.

– Чаму?
– Калі мяне запрасілі у

«Правду» карэспандэн
там, за мною быў вялікі
«грэх». «Советская Бело
руссия» ў рэдакцыйным
артыкуле беспардонна, па
хамску з палітычнымі абв
інавачваннямі прапясочы
ла Васіля Быкава. Мы з
Анатолем Вярцінскім вы
рашылі пратэставаць.
Склалі калектыўны ліст,
дзе рашуча асуджалася
цкаванне Быкава.

За подпісамі пайшлі не
толькі да маладых пісьмен
нікаў, але і да класікаў.
Ліст падпісалі Міхась
Лынькоў, Аркадзь Куля
шоў, Іван Мележ, Янка
Брыль. Былі б і іншыя жы
выя класікі, але мы дамов
іліся не падстаўляць тых,

хто займаў адказныя паса
ды, каб не нашкодзіць
агульнай літаратурнай
справе.

Калі нам сказалі, што па
нашых слядах ужо
«ідуць», мяне на гутарку
выклікаў сакратар ЦК КПБ
па ідэалогіі Пілатовіч. Як
мы і чакалі, ён пачаў пат
рабаваць, каб я аддаў яму
падрыхтаваны ліст. Я сяд
зеў у кабінеце і старанна
цягнуў час, а Вярцінскі
якраз перадаваў ліст у
прыёмную ЦК. Як жа Піла
товіч раззлаваўся, калі
яму пазванілі і паведамілі,
што ліст зарэгістраваны!..

Мяне, як аднаго з аўта
раў ліста і збіральніка под
пісаў, хацелі выключыць з
партыі. Аднак партыйны
сход у Саюзе пісьменнікаў
скончыўся нечакана: за
мяне заступіліся.

– Як Машэраў дапамог
вам пры прызначэнні ў
«Правду»?

– Каб мяне прызна
чыць, павінны былі даць
згоду рэдкалегія газеты і
Бюро ЦК КПБ. Я, нату
ральна, на гэта не спадзя
ваўся. Але вяртаюся з па
ездкі ў Югаславію ў склад
зе дэлегацыі Саюза
пісьменнікаў СССР, і мяне
кліча галоўны рэдактар
Міхаіл Васільевіч Зімянін,
тагачасны рэдактар «Прав
ды». «Ты утвержден кор
респондентом «Правды» по
Беларуси, решение подпи
сал Леонид Ильич Бреж
нев» (якраз была ягоная
чарга «дзяжурыць» па па
перах).

І расказвае далей: калі
Брэжнеў дакумент ужо
падпісаў, на яго імя ад ад
наго вельмі высокага чы
ноўніка з ЦК КПБ (про
звішча называць не буду,
ён мёртвы) прыйшоў ліст,
дзе паведамлялася, што
Машэраў і бюро ЦК КПБ
дапусцілі «грубейшую по
литическую ошибку – ре
комендовали корреспон
дентом «Правды» антисо
ветчика и оголтелого наци
оналиста». Памочнік Брэж
нева патэлефанаваў Зімян
іну: што будзем рабіць?
Вырашылі звязацца з Ма
шэравым, і калі той асабі
ста паручыцца за Бураўкі
на, то данос Брэжневу не
паказваць.

Дык вось Зімянін ска
заў тады: «Если ты подве
дешь Петра, я тебе этого
никогда не прощу».

– Гэта калі-небудзь ад-
гукнулася?

– Я быў галоўным рэ
дактарам часопіса «Мала
досць», калі Пётр Міро
навіч прапанаваў мне ўзна
чаліць Дзяржтэлерадыё. Я
двойчы адмовіўся: праца ў
«Маладосці» мне вельмі
падабалася, калектыў быў
дружны, невялікі, а тут
трэба ўзначаліць 3 тысячы
чалавек! Трэці раз ён спы
таў жорстка: «Я лично
имею право тебя просить?!»
Я зразумеў, што ён мае на
ўвазе, і выйшаў на новую
працу.

– Які ў вас, вядомага
паэта, адміністратара,
быў матэрыяльны даста-
так за савецкім часам?

– Не сказаць, што ён
быў вялікім, але мне хапа
ла. Пры пераходзе з «Прав
ды» ў «Маладосць» я
страчваў у заробку, і Пётр
Міронавіч (відаць, каб
«кампенсаваць» страты)
загадаў выдзеліць рэдак
цыі часопіса службовы аў
тамабіль – у іншых гэтага
не было.

А калі стаў на чале
Дзяржтэлерадыё, то зарп
лата стала адпаведна
міністэрскай, была і перса
нальная машына.

– Не сумуеце па часах,
калі беларуская літарату-
ра выдавалася агро-
містымі накладамі?

– Не проста сумую, а
трывожуся і сённяшняй
сітуацыі не разумею. Хаця
адкуль быць накладам,
калі дзеці не авалодваюць
мовай: калі ім не выклада
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юць беларускую літарату
ру ў патрэбным аб’ёме і
тую, якой мы ганарымся?
Нават у гады вайны бела
рускія кніжкі выходзілі
большым накладам, чым у
нашы дні!

Мне сорамна, калі на
родны паэт Беларусі Ніл
Гілевіч выдае кніжкі накла
дам 100200 асобнікаў ды
яшчэ і за свой кошт. А про
за. Быкаў выходзіў пабела
руску накладам да 100 ты
сяч, а зараз выдатны
пісьменнік Віктар Казько –
каля тысячы…

Тое, што адбываецца з
накладамі, хвалюе мяне на
ват не з фінансавага боку.
Калі людзі чытаюць дэтэк
тывы, дзе, акрамя крыві,
забойстваў і, даруйце, дзяў
чатак лёгкіх паводзінаў,
нічога няма – гэта небяспе
ка духоўнай дэградацыі.

– Вядома, што ў твор-
чых людзей своесаблівыя
адносіны з алкаголем. А як
было ў вас?

– Калі ў добрай кам
паніі, пад добры настрой,
пры добрым напоі і добрай
закусі – чаму б і не? (усмі
хаецца – С.)

– Быкаў у сваіх успамі-
нах узгадваў, як падчас
з’езду Саюза пісьменнікаў
СССР у Маскве вы, ён і
Гілевіч, каб не засумаваць,
вырашылі пранесці бутэль-
ку ў Крэмль. Паспрабавалі
схаваць яе ў кішэні – вып-
ірала. Тады знайшлі такое
выйсце: выпілі ў гасціні-
цы, а закусваць пабеглі ў
Крэмль.

– Былі маладыя, здаро
выя, рызыкоўныя. Застоллі
былі традыцыяй. Дарэчы,
у гэтых застоллях вельмі
разумныя рэчы гаварыліся,
і пры чарцы мы былі смя
лейшыя.

– Вернемся да вашага
прызначэння на Дзяржтэ-
лерадыё. Менавіта пры
вас, наколькі я разумею,
беларускае тэлебачанне
пачало рабіцца бела-
рускім.

– Калі я прыйшоў на
Дзяржтэлерадыё, там было
засілле рускай мовы, асаб
ліва на тэлебачанні. Я ста
раўся зрабіць усё, каб бела
рускай мовы было ўсё
больш і больш. Ажыццяў
ляць гэта было няпроста.
Сёння па ўсякаму ўзгадва
юць тыя гады, але я скажу,
што я адчуваў падтрымку
Машэрава. Усе ведалі, што
я «кадр» Пятра Міронавіча.

Ён казаў: «Генадзь, рабі, як
лічыш патрэбным».

У той час было вядома,
што як толькі Машэраў
прынародна выступіць у
абарону беларускай мовы,
яму тут жа будзе прышпі
лены ярлык нацыяналіста і
яго заменяць.

– Што вы маеце на
ўвазе, калі кажаце, што
пашыраць ужыванне бела-
рускай мовы было няпрос-
та?

– На мяне пісалі дано
сы. Толькі ў ЦК КПСС –
тры разы. Хто – ня ведаю.
Але справа не ў тым, хто
пісаў, а ў тым, што гэтыя
лісты сур’ёзна разглядал
іся. Па аднаму з іх быў
закрыты партыйны сход
калектыва Дзяржтэлера
дыё. Я ўдзячны калегам:
пасля зачытання даносу
ніводзін не падтрымаў
ананіма. Прызнаюся шчы
ра, усхваляваны быў ледзь
не да слёз.

А вось цяперашнія
кіраўнікі тэлебачання бела
рускую мову дабіваюць.
Той жа спартовы камента
тар Навіцкі, якога я браў на
працу, можа хораша весці
рэпартажы пабеларуску.
Але не робіць гэтага.
Знчыць, яму сказалі, што
гэта не трэба.

– Чаму ў савецкія часы
беларускае партыйнае
кіраўніцтва праводзіла па-
літыку русіфікацыі?

– Я думаю, гэта між
іншага звязана з менталітэ
там і характарам белару
саў. Беларусы заўсёды былі
вельмі працавітыя і дыс
цыплінаваныя. І калі ішла
і н т э р н а ц ы я н а л і з а ц ы я
жыцця і русіфікацыя, яны
былі сярод першых. Калі
аднойчы Хрушчоў навед
ваў Мінск, ён (ці не на ган
ку ўніверсітэта) сказаў:
першымі ў камунізм прый
дуць беларусы, бо яны адм
івіліся ад сваёй мовы.

Я думаю, русіфікацыя
ішла не ад кіраўнікоў Бела
русі. Перш за ўсё і больш
за ўсё я ускладаю віну на
нацыянальную палітыку
КПСС, на Крэмль. Гэта яны
прымушалі да русіфіка
цыі, гэта яны націскалі…

Я не надта люблю ўжы
ваць слова «народ». Але
калі народ не зразумее, што
такое мова, то хай рыхту
ецца да таго, што спярша
яго будуць абсмейваць, по
тым ім будуць пагарджаць,
а пасля ён проста знікне. Хо

чацца гэтага народу? Ну
што ж…

– У 1990-м вы сталі па-
стаянным прадстаўніком
Беларусі ў ААН. Што для
вас значыла гэтае прызна-
чэнне?

– Гэта, бяспрэчна, быў
нечаканы паварот маёй ка
р’еры. Кіраўніцтву рэс
публікі ў тыя гады мая
дзейнасць і пазіцыя на па
садзе кіраўніка тэлебачан
ня і радыё не падабаліся.
Нягледзячы на перабудову,
цэкісты лічылі, што на тэ
лебачанні павінна паказвац
ца адна пазіцыя і слова
Пазьняку, напрыклад, да
ваць ні ў якім разе нельга.

Мне практычна адкры
тым тэкстам заявілі: або ты
сыходзіш са сваёй пасады,
або мы цябе будзем зды
маць, і прапанавалі пасаду
пастаяннага прадстаўніка
БССР пры ААН. Жаданне
было адно: каб у тыя неспа
койныя часы я сышоў без
скандалу.

Адразу ад новага прыз
начэння я рашуча адмовіў
ся, бо не бачыў сябе на гэ
тым месцы. Аднак шмат
што вырашыла размова ў
Маскве з першым намесні
кам міністра замежных
спраў СССР Юліем Міхай
лавічам Варанцовым. Ён
амаль адкрыта сказаў: Ге
надзь Мікалаевіч, у ААН
усё вырашае прадстаўнік
СССР, а вы паэт, вам будзе
цікава там пажыць, пагляд
зець на той свет. Ужо неда
лёка была пенсія, і я пагад
зіўся.

Зараз удзячны лёсу за
гэтую «высылку», бо атры
малася, што я стаў першым
прадстаўніком незалежнай
Беларусі пры ААН. І калек
тыў у нас у НьюЁрку быў
цудоўным. Сённяшні
міністр замежных спраў
Мартынаў быў маім намес
нікам. Былы міністр Хвас
тоў працаваў другім сакра
таром.

– Прайшлі чатыры
гады і вы з Нью-Ёрка вяр-
нуліся…

– Я рваўся на радзіму,
дзе адбываліся важныя
падзеі, ішло станаўленне
маладой беларускай дзяр
жавы. Лічыў, што больш
патрэбен тут, чым там. У
рэшце рэшт мяне паклікалі
ў Беларусь. Але тут я атры
маў горкую пілюлю. Мне
прапанавалі канкрэтную
пасаду, а калі я прыехаў,
мне яе не далі. Кончылася

тым, што я праз нейкі час
зусім адышоў ад дзяржаў
най дзейнасці і вярнуўся ў
журналістыку.

– На якую работу вас
клікалі з Нью-Ёрка?

– Тагачасны старшыня
Савета міністраў Кебіч
клікаў мяне на пасаду
міністра культуры. Калі я
распавёў Васілю Быкаву
пра гэта, ён сказаў: Ге
надзь, наіўны ты чалавек,
цябе не прызначылі не
таму, што лічаць цябе не
дастаткова верным – яны
тваёй беларушчыны баяц
ца, таму ніколі цябе не пус
цяць на той узровень, дзе
ты зможаш прымаць сур’
ёзныя рашэнні. Для мяне
беларушчына – святое…

– Калі ўявіць, што Вя-
часлаў Кебіч і яго ўрад за-
стаўся б пасля 1994-га, то
магла б Беларусь страціць
незалежнасць?

– Я лічу, што магла б, і
верагодней за ўсё страціла
б.

– Атрымоўваецца, Лу-
кашэнка дапамог яе заха-
ваць?

– Справа ў тым, што ён
хоча быць кіраўніком дзяр
жавы. А таму ён за тое, каб
была дзяржава. А ў Кебіча,
відаць, такіх амбіцый не
было, і пры адпаведных
умовах, мне здаецца, ён га
товы быў бы незалежнасць
здаць.

– Чаму вы, Генадзь
Мікалаевіч, не атрымалі
званне народнага паэта?

– Гэтае пытанне не да
мяне. А чаму, скажам, я
ўнесены сёння у «чорныя
спісы»? Хаця пытанне пра
народнага для мяне, прыз
наюся шчыра, неабыяка
вае. Вельмі часта з трыбун
і ў друку мяне называюць
народным паэтам Бела
русі. Калі гэта толькі пача
лося, я заўсёды браў слова
і казаў: дзякуй, але я не на
родны паэт. Але міжволі
атрымоўвалася быццам я
набіваю сабе цану, скард
жуся. Таму цяпер я маў
чу.

Чаму не атрымаў? Я ду
маю, у сувязі з тым, што ў
тую пару, калі я мог атры
маць званне, прыйшоў рэ
жым, які мы маем. Аднак
мне вельмі прыемна і
ўсцешна, што народны паэт
Пімен Панчанка ў свой час
напісаў ліст з прапановай
прысвоіць мне такое зван
не. Вось гэта для мяне
шчасце…
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ЛукЛукЛукЛукЛукашенкашенкашенкашенкашенко провел педсовето провел педсовето провел педсовето провел педсовето провел педсовет
Ольга СЛУЦКАЯ

Накануне 1 сентября
глава государства
«встряхнул» белорусских
учителей. Папа перво�
классника Коли обвинил
педагогов в безразличии и
тут же назвал их провод�
никами стабильности и
политики государства.

Лукашенко «встряхнет»
белорусских учителей

На совещании педагоги
ческого актива страны в поне
дельник Александр Лукашен
ко потребовал решить пробле
мы, накопившиеся в сфере об
разования страны изза без
различия педагогов.

— Скажу откровенно: на
зрела необходимость встрях
нуть педагогическую обще
ственность страны, — цитиру
ет главу государства
interfax.by.

Примечательно, что
встряска была обещана учите
лям как раз накануне эпохаль
ного события: младший сын
президента Коля, которому 31
августа исполняется 7 лет,
должен пойти в школу.

В прошлом году Лукашен
ко взял младшего сына Колю
на открытие школы в Боров
лянах, а в этом ожидается, что
самый известный мальчик
страны станет первоклассни
ком

Год назад на открытии
школы в Боровлянах Лука
шенко заявил, что Коля будет
учиться в обычной школе.

— И то, что я не позволю
строить для своего сына осо
бую школу, я этого вам гаран
тирую, — пообещал тогда гла
ва государства.

«Политические прохо-
димцы вовлекают молодежь
в авантюры»

Лукашенко обеспокоен
тем, кто побеждает в борьбе за
влияние на умы и души де
тей: «родители, учителя или
сомнительные «друзья» и по
литические проходимцы, вов
лекающие молодежь во всевоз
можные авантюры».

Он назвал учителей «осно
вой политики нашего государ
ства», и заметил, что все по
литические кампании опира
ются на них.

— Вы остаетесь проводни
ками нашей политики и ста
бильности в нашем государ
стве, — заявил Лукашенко.

Разумеется, ведь в каждой
школе располагаются избира
тельные участки, в состав уча
стковых избиркомов входят
учителя, которые и являются
гарантом элегантной победы
на выборах Лукашенко.

С другой стороны, продол
жил Лукашенко, «дальше не
терпимо смотреть, как в целом
развивается наша школа».

— Мы увидели, что учи
теля приходят в школу как на
завод, фабрику, — отметил
Лукашенко, пояснив, что речь
идет о формальном исполне
нии педагогами своих обязан
ностей.

«Особого внимания требу-
ют вопросы общения молоде-
жи в Интернете»

Александр Лукашенко не
видит необходимости в отклю
чении интернета. Но считает
необходимым взять под конт
роль доступ к интернетресур
сам в учреждениях образова
ния.

– Мы далеки от того, чтобы
чтото перекрывать, отключать
или запрещать. Но, вместе с
тем, доступ к интернетресур
сам в учреждениях образова
ния должен быть взят под кон
троль, исключающий его ис
пользование во внеучебных, а
тем более – деструктивных це
лях, – заявил Лукашенко.

Он отметил, что «особого
внимания со стороны педаго
гов и родителей требуют воп
росы общения молодежи в Ин
тернете, в первую очередь – в
так называемых социальных
сетях».

Лукашенко заявил, что «в
руках преступников они (соц
сети) способны стать опасным
оружием, в чем на собствен
ном печальном опыте убеди
лась не одна европейская стра
на».

По словам Лукашенко,
«даже такое благо цивилиза
ции, как Интернет и соци
альные сети, превращается в
средство манипуляций обще
ственным мнением».

«Вспомним недавние ак-
ции наших молчаливых «со-
циально-сетевых революци-
онеров»

– Мы наблюдаем, как нашу
молодежь втягивают в проти
воправную, антиобществен
ную деятельность. Вспомним
массовые беспорядки 19 де
кабря прошлого года после
выборов, когда пьяная толпа
бесновалась на площади Неза
висимости. Или недавние ак

ции наших молчаливых «со
циальносетевых революцио
неров», – сказал Лукашенко
на совещании педагогическо
го актива страны в понедель
ник.

Он отметил, что «борьба за
влияние на молодое поколение
во все времена являлось важ
нейшей политической зада
чей».

– Молодым хочется быть
активными участниками со
бытий, творить историю.
Этим пользуются оппозици
онно настроенные структуры,
которые представляют свои
протестные акции как азарт
ные игры, где можно выплес
нуть адреналин, – заявил Лу
кашенко.

– Ситуацию надо корен
ным образом менять. Мы не
должны выпускать инициа
тиву из своих рук, – подчерк
нул он.

«Нельзя с финансами ша-
лить!»

Лукашенко считает необ
ходимым взять под жесткий
контроль расходы государ
ства, чтобы создать условия
для стабилизации экономи
ческой ситуации в стране.

— Лишних денег нет, осо
бенно сейчас. Чтобы стабили
зировать ситуацию, нельзя с
финансами шалить, — пере
дает слова главы государства
interfax.by. — Все должно
быть жестко и под контролем.

Лукашенко упомянул, что
международные финансовые
структуры не рекомендуют
повышать зарплаты, пособия и
пенсии, чтобы не спровоциро
вать очередной виток кризиса,
и пообещал повысить пенсии
и стипендии в сентябре.

Про кризис глава государ
ства сказал: «Это пройдет».

Полностью платного об-
разования в Беларуси не бу-
дет

Глава государства считает
невозможным введение в Бе
ларуси полностью платного
образования.

Как отметил Лукашенко,
есть простой рецепт повыше
ния материального благосос
тояния учителей — это введе
ние платного образования. Но,
по его мнению, общество это
го не выдержит.

Лукашенко — учительни-
це: «А деньги где?»

Комментируя выступле
ние одной из участниц сове
щания, которая говорила о не
обходимости усиления мате

риального стимулирования
работы преподавателей, повы
шения зарплат и пособий,
Александр Лукашенко отме
тил, что в этом вопросе на си
туацию нужно взглянуть и с
другой стороны, передает
«БЕЛТА».

— А деньги где? Мы
столько выдали в свое время
денег на руки обществу, что
сегодня пожинаем плоды та
кой политики, — подытожил
он.

По словам главы государ
ства, уже в сентябре, возмож
но, и для учителей будут вве
дены пособия в размере Br400
600 тыс. в месяц в зависимос
ти от возможности бюджета.

Кроме того, Лукашенко
предложил учителям самим
продвигаться к высокой зарп
лате. Правда, не уточнил, как
именно работники бюджетной
сферы могут повысить свой
материальный достаток.

«Лимит реформ в сфере
образования исчерпан»

– Лимит реформ в этой
сфере исчерпан. Никаких рез
ких потрясений и ломок боль
ше не будет, – заявил Лука
шенко.

– Главные цели сегодня –
повышение качества образова
ния, обновление его содержа
ния на основе современных
научных знаний, рост эффек
тивности работы учебных за
ведений и каждого педагога, –
сказал Лукашенко.

В ближайшие дни в Бела-
руси будут предприняты меры
по соцподдержке

Так, по словам Александр
Лукашенко, бюджетникам и
неработающим пенсионерам
предусмотрено выплатить ма
териальную помощь в разме
ре Br500 тыс. для сезонной за
купки сельхозпродукции, со
общает interfax.by.

Затем планируется повы
сить тарифную ставку перво
го разряда для оплаты труда
работников бюджетных орга
низаций.

– Будут ежеквартально ра
сти пособия семьям, воспиты
вающим детей. В четвертом
квартале этого года предпола
гается увеличение в два раза
единовременного пособия в
связи с рождением ребенка, –
продолжил Лукашенко и до
бавил, что «также вырастут
пенсии и стипендии».

– Однако паниковать и кри
чать о грядущей катастрофе и
тотальном обнищании граж
дан, как это делают наши оп
поненты, нет причин, – убеж
ден он.


